

Amor, gallinista, rancia,
Ardena nota, torro,
amor, caspa, rancia,
tan en tiempo por ella.

# NOVA GALICIA

Esta folleto de cronista
siempre a Galicia alaba,
e con noticias e contos
aos seus fillos algares.

Periódico semanal para los gallegos en la Argentina y Montevideo. Con la valiosa cooperación de escritoras y periodistas regionales, residentes en Galicia y en los puertos del Plata. Oficina sucursal en Montevideo, calle Buenos Aires 196. Ed. Solís. - Corresponsal señor Agustín Solís.



Fundador Director y Proprietario
**FORTUNATO CRUCES**
Secretario: XAN D'A CAÑIZA
Oficina: CATAMARCA 969

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En la capital y campaña \$ sup. 0.20 al mes
En Montevideo \$ oro 1.00 4 meses
Artículos a precios convencionales

### CRISTÓBAL COLÓN, GALLEGO

Notable confesión del señor García de la Biaga, en Madrid. (Véase los números 241 y 243)

Se ha acudido a ciertos expedientes para descartar las frases de don Fernando, sin desautorizar su libro. Unos dicen que quiso echar tupido velo sobre el humilde origen de su padre, otros, que don Luis Colón, Duque de Veragua, antes de entregar en Venecia el manuscrito de dicho libro al impresor Alfonso Ulloa, introdujo una alteración en el texto que me refiere, a fin de que pudiera figurar dignamente unido al linaje de los Tolledo con el de Colón. Desde luego se advierte verdadera inconsistencia en ambas interpretaciones, porque si D. Fernando se hubiera propuesto ocultar el humilde origen de su padre, habría empleado conceptos adecuados o se hubiera limitado a repetir la afirmación incluida en la escritura del mayoralgo. Y si D. Luis Colón, doto que dispusiera, como de cosa propia, de un manuscrito perteneciente a la Biblioteca colombiana, hubiera atendido a la consideración relativa a los linajes para realizar una adulteración en el texto, la habría hecho en términos conciliantes a sugerir el coardecimiento de que el Descubridor procedía de noble estirpe, no dejando la cuestión en una forma que acusa ese mismo humilde origen, objeto de la supuesta modificación. En su postrera disposición testamentaria, el insigne Almirante confiesa la existencia de un cargo que

pesa mucho para su ánima con relación a Doña Beatriz Enriquez, añadiendo que el razón dello non es lícito decilla. Claro es que semejante pesadumbre de conciencia se refiere a su conducta personal y no a la de Doña Beatriz: si en esta confesión alude al hecho de no haberse casado con la bella dama cordobesa, es indudable que la razón, que no le era lícito decir, radicaba en él. ¿Por qué no realizó este matrimonio? ¿Por qué no desahogó oportunamente su conciencia de aquel peso a fin de que la muerte no le sorprendiese en tal situación? Muchos motivos vulgares, sin conexión con los hechos continuados de la vida de Colón, pudieron ser causa de que no celebrara dicho matrimonio; pero en el terreno de las hipótesis admisibles y calculando que el Almirante, por la universal notoriedad que había adquirido y por la altivez de su carácter, hubiese juzgado que, ni aun en el trance de la muerte, debía casarse en secreto ni en condiciones que pudieran menoscabar su fama o desconocerle, cabe presumir que la poderosa dificultad que le impidió aliviar la conciencia fue la necesidad de ocultar sus antecedentes. ¿A caso su hermano don Bartolomé se vió en situación análoga, pues también falleció sin casarse y dejando un hijo natural? Me permito exponer este raciocinio tan sólo en el concepto de suspenso y como materia para discutir.

(Continuará)

### "Las Bellas Artes y la Medicina"

Párrafo de una Conferencia del médico coronado don Emilio Fraza

Genio organizador que reunió todos los materiales dispersos entre los sacerdotes, los gimnasistas, los periodistas, los filósofos y los prácticos; se dedicó al arte meritorio de collocar reglas para de ellas elevarse al conocimiento de los principios que son la esencia de toda ciencia. Combatió vigorosamente a los sofistas, reintegrando a la medicina toda su independencia, separándola de la falsa filosofía, no de la filosofía entera, y buscando en ella y por medio de ella la verdadera, abriendo anchura a la observación reposada y juiciosa dedicada al estudio de los hechos que veía, de los detalles numerosos a que tuvo ocasión de acceder para estudiar mejor, adquiriendo de esta manera la seguridad del hábito que constituye el sumo de la perfección artística.

Tras él, viene el Galeno, su amplificador, su comentarista, el restaurador de su doctrina, con sus indicaciones tomadas de la enfermedad, del enfermo, del medio ambiente, abarcando con su genio indiscutible el dominio de las ciencias, concretándolo, fijándolo de manera presente en el arte médico. Así construyó el eminente práctico de

Percejo el vasto movimiento intelectual que a través de los siglos se fue por su grandiosidad y utilidad sobre sus quinientos años de existencia sobre historia, filosofía, retórica, etc. Criticado por sus errores acerca de los remedios, de los cuales por consecuencia de su simple efecto medicamentoso llegó al extremo de personificarlos, dándole en cierto modo vida propia, para con ella oponer a las alteraciones producidas de la enfermedad. Y como es: ammo trazar aquí una historia de la medicina, permítame, que sea un largo paréntesis, de un siglo ando rápidamente sobre nombres tan prestigiosos como los de Orto, Alejandro de Tralles, Pácullo, Iginia notabilísimo por sus operaciones quirúrgicas, Almacan, Aghanus, Avicena y Abulcasis, Teófilo y Avenzoar, espoletoles, los Salernitanos, Platenero, Andrés Vesalio y tantos otros: para citar a Ambrosio Paré, el mayor cirujano, el caritativo hombre de acción que no pudo dormir cuando después de un asalto a un fuerte arriesgó a curar los numerosos heridos de arcabuz, que hubo, tan sólo un simple unguento diluido en agua, concluyendo así con la bárbara costumbre del aceite hirviendo bendiciendo a Dios por el feliz resultado que tuvo su atención que le permitió de allí en adelante no martillar tan cruelmente sus palabras a los pobres heridos por arma de fuego; al hombre de ciencia enamorado de su arte, tan amante de hacer del bien a los ricos y a los pobres, que lo cumplió en sus últimos momentos, el doctor de Guisay que servía de médico, cirujano, cocinero y herbolero, que al mismo soldado de Rans que abandonado por sus compañeros que para él habían abierto las fosas, fué restituido a la vida por efecto de los cuidados del que desde los 17 años se dedicó a ejercer el noblemente y de manera tan bella su profesión; del confidente y guardador de tantos y tan hondos secretos, del consejero de reyes, del más humilde escritor, del irremediable hurgante, del amigo de Galeno, es cierto; pero a la par su grande artista y tan modesto, que sintetizó en frase invidiable todos los tesoros de su ciencia.

(Continuará)

### Don Pascual Robles



Recto comerciante mayorista de esta capital, acaba de ser nombrado Presidente de la institución denominada "La Seguridad Comercial", que representa y dirige el alto comercio en sus litigios, y de la "Caja de Ahorro y Seguro" gerente el Sr. A. Pérez del Cerro.

El señor Robles es entusiasta hijo de Galicia, y la colonia española que para él habían abierto las fosas, fué restituido a la vida por efecto de los cuidados del que desde los 17 años se dedicó a ejercer el noblemente y de manera tan bella su profesión; del confidente y guardador de tantos y tan hondos secretos, del consejero de reyes, del más humilde escritor, del irremediable hurgante, del amigo de Galeno, es cierto; pero a la par su grande artista y tan modesto, que sintetizó en frase invidiable todos los tesoros de su ciencia.

Hemos tenido ocasión de examinar un nuevo producto de la industria regional, que está llamado

diseminados en sus numerosas obras y todos los primeros de su arte manual; frase que es la expresión de la sencillez artística más bella. ¡Yo lo culdo, Dios lo curó!

No creáis, por Dios, que esta larga y quizás para nosotros prosaica enumeración de nombres y vanos alarde de erudición más o menos prestada y propia del momento y la ocasión. No. Es necesaria labor para poder decir tras el escudo, tras la égida de nombres tan augustos, como que han sido esculpido con letras de oro en el libro inmortal de la historia que tras esos cien y cien nombres que figuran en sus páginas, hay mil y mil más, que no merecieron este honor; y que, sin embargo, semejantes al color negro que acompañaba al cantor principal, han desempeñado en él un importante misión; acompañar, reformat, propagar.

El «Puro de Vigos» publicó, años ha, interesantes noticias acerca de ella, y volvió a los agricultores gallegos a que hicieran ensayos que seguramente habrían de dar excelentes resultados. La rafia tiene una vastísima aplicación industrial y es tal para multitud de objetos. Actualmente se emplean en Galicia bastantes toneladas de esa fibra en los amarreros de los injertos de la vid.

La industria a que hacemos referencia no se concreta a producir plumeros; también hace sacudidores y más adelante hata escobas, utilizando la parte más gruesa de la planta.

La presentación de los plumeros y sacudidores, es exacta y bella. El uso de juncos y otros no perjudica a los muebles más finos, al decorado de las habitaciones, a los tapices más suabios, ni a las colgaduras más delicadas; la planta no los staca como a los de pluma, y con el uso seponen más suaves, resultando así que el tiempo en vez de deteriorarlos los perfecciona. El fabricante de esos plumeros y sacudidores es D. Andrés Perillo, de Ornes, y hombre de grandes iniciativas y de una laboriosidad y un espíritu comercial poco comunes.

Y el Sr. Perillo halló un abastecedor de su industria, cual es Don Martín Echegaray, expendedor de dichos plumeros en casa de Bucuos Aires.

Galicia revive. ANSELMO GONZALEZ. Coruña Junio 17-1938. La colectividad española en los festejos del próximo año 1910. Se aproxima una memorable fecha para esta segunda patria nuestra.

Banco Español del Rio de la Plata
Reconquista 200 esquina Cangallo
Buenos Aires
Capital suscrito \$ 50.000.000 m/n.
Capital realizado \$ 36.148.830 m/n.
Fondo de reserva y provisión \$ 7.480.998.50 m/n.
Premio a recibir sobre las 800.000 acciones emitidas y que se incorporará al fondo de reserva: \$ 3.462.792.50 m/n.
Sucursales: Madrid, Paris, Londres, Génova, Montevideo, Rosario de Santa Fe, La Plata, Bahía Blanca, Mendoza, San Juan, Tucumán, Córdoba, San Nicolás, Onco de Septiembre, Puyrredón 185, Boca del Hierro Almirante Brown 1422 y Barracas al Norte Vinytas 1925.
Corresponsales directos en Europa, Asia, Africa, Oceanía, America del Norte, y del Sur.
Expide cartas de crédito, letras de cambio y transferencias por cable.
Compra y venta de títulos y valores cotizables en las plazas comerciales.
Cobranzas de cupones y dividendos. Se reciben valores y títulos en custodia. Descuentos y cobranzas de pagarés y letras. Se reciben depósitos hasta nuevo aviso en las condiciones siguientes.
En casa corriente a oro y moneda nacional
sin interés
con interés
a 20 días..... 1 1/2 %
a 60 días..... 2 1/2 %
a 90 días..... 3 1/2 %
a 6 meses..... 4 %
a 1 año..... 4 1/2 %
a 2 años..... 5 %
a 3 años..... 5 1/2 %
a 4 años..... 6 %
Depósitos a premio con libranza desde 10 pesos curso legal hasta 10.000 curso legal.
Plazo de 60 días..... 4 %
En cuenta corriente, en oro y moneda legal 8 por ciento.
Descuentos generales, convencionales.
Horas de oficina, de 10 a. m. a 3 p. m.
Jorge A. Mitchell.—Gerente
Buenos Aires, Julio 1º de 1938.

Mamantial
CABREIROA - VERIN
AGUAS
cidulo-Bicarbonatado-Sodico-Liticas
Las primeras del mundo por sus componentes, ó inmejorables por la curación de las enfermedades del estómago, hgado, diabetes y neurstenia.
Insuperables
como aguas de mesa
UNICOS IMPORTADORES
Echegaray Hnos. y Cia.
VICTORIA 1002-1022
BUENOS AIRES

Pidan
Pilsen
La mejor y más pura cerveza
blanca de fabricación nacional
Compañía Cervecería Beckert (1900)
LIMITADA
817 JUNCAL 817
A. López y Hno.
VENEZUELA Y PIEDRAS
COOPERATIVA TELEFÓNICA 4099 CENTRAL
Suroccidentes VIETTES 4321
AUSTRALIA 4189
COOPERATIVA TELEFÓNICA 57 BARRACAS

Si Señor es público y notorio!
Buenos Aires tiene en la calle MORENO 1801 y ENTRE-RIOS número 299, el gran Café y Lujos «LA PUERTO RICO» de los señores Pasa y Pato, con el mejor cocinero mundial.
Banquetes, minutos, café de Paraiso, aperitivos de la Gloria, case de confianza, abierta día y noche.

Las casas más importantes en los ramos de papetería. Unicas en Buenos Aires, que venden sus calzas al detalle a precios económicos como al por mayor.
NOTA. A todos los que presenten este aviso se les hará el cinco por ciento de descuento.



